
Moisés Alexander Duran,
El Salvador.

Con cada cultura se tiene que
trabajar de manera diferente. En mi
país yo sé de qué manera se puede
trabajar, desde la base, desde la
educación básica, y aún para hacer
un cambio en las personas que ya
tienen la capacidad para
autodominarse tenemos que actuar
con un gran positivismo, el mismo
positivismo con el que tenemos que
actuar todos para poder generar im
cambio mundial.
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Carmen, Guatemala.

Desde la cosmovisión maya para

construir la paz, se debe respetar la

naturaleza y la naturaleza la

conformamos todos los seres vivientes.

Fernando Díaz,

Estado de México, México.

Nosotros debemos cumplir un rol
muy específico en nuestra sociedad
y debemos comprometernos con
nuestra comunidad. Si no estamos

comprometidos con una comunidad,
si no sabemos el papel que tenemos,
tan importante dentro de una
sociedad, entonces no podemos ser

agentes de cambio.

José Liis Lezama, Moderador.

El desarrollo sustentadle es una frase, es

una palabra, es una expresión que a

mucha gente le simpatiza, le cae bien y

que suponen que por decir la palabra
"Desarrollo Sustentadle" es como una

varita mágica que resuelve nuestros

problemas. Va a ser sustentadle porque

va a usar racionalmente sus recursos, va

a ser sustentadle, porque va a ocupar

de regenerar los recursos que utilizó en

su proceso, va a ser sustentadle porque

va a producir reciclando. ¿Cuáles son los

cambios en la sociedad que se requieren

para que podamos hablar de un cambio

real?.



Carlos Vidai, Guatemala

¿Es realmente necesario el desarrollo

para poder luego proteger el medio

ambiente? O cuando ya un país tenga

desarrollo ya no le van a quedar recursos

que proteger.

Ivome, Distrito Federal, México.

Hay que acabar con esa política, hay que

seguir con la educación de las personas,

pero también, si tratamos de hacer algo,

de hacer conciencia, que sea con el

conocimiento y con las bases adecuadas.

Juan Diego Valenzuela, Colombia.

Los países en la Cumbre de Río en 1992,

adquirieron unos compromisos ¿El pacto

que hicieron en la Cumbre de Río, los

países industrializados, los llamados del

primer mundo, están cumpliendo ese

compromiso que hicieronl' Y si no lo está n

cumpliendo, ¿qué mecanismos podemos

utilizar para que ellos cumplan estos

pactos en estas Cumbresl*

José Luis Lezama, Moderador.

Si nosotros, los países pobres,

quisiéramos desarrollarnos y llegar a

conseguir los niveles de consumo de los

países ricos, necesitaríamos tener 5 ó

7 planetas Tierra para poder satisfacer

esas necesidades o para poder llegar

todos a ese nivel de desarrollo. Lo cual

nos dice que la solución no es el

desarrollo, la solución no es todos llegar

a convertirnos en el modelo americano

de consumo, de despilfarro y de

consumo, para poder todos obtener el

bienestar.

Consuelo Molina, Colombia.

La inmigración de los campesinos
hacia las grandes ciudades, se da
por muchísimos motivos; primero
la violencia, hay muchos
desplazados, tienen que dejar sus
tierras, dejar sus tincas votadas, irse
para otro sitio a empezar una nueva
vida.

En el sitio donde vivo, se creó una
Fundación para ayudar al
campesino a comercializar sus
productos en las grandes ciudades.
Entonces, eso es importante en la
medida en que si empezamos a
organizamos así, en pequeños
grupos se puede empezar a hacer
una gran red para empezar a
recuperar nuevamente nuestros

campesinos en el campo, que
empiecen a trabajar nuevamente la
tierra, que prácticamente está
siendo abandonada.



Veronique Lord, Jamaica.

Algunos contaminantes se les debe ver

no como un riesgo, sino como unos

recursos que se pueden reciclar y que

se pueden volver a utilizar.

José Lis Lezama, Moderador.

Se necesita que se inserte en un cuadro

de una actitud distinta, de un cambio

moral distinto, de un intento por cambiar

una cultura, de un intento porque eso

nuevo que estamos haciendo se puede

insertar en un nuevo proyecto de

sociedad, en un nuevo esquema de

sociedad. Qué es preferible, ¿la

subsistencia del sistema político o la

degradación del medio ambiente?. Es

cosa de elecciones, ¿quién tiene más

poder, quién tiene más capacidad para

tomar decisiones?.

t  ' I

Sara Marcela Ita Garay,
Monterrey, México.

Les pido que piensen ustedes y que
a todos los demás les digan que lo
que estás comprando es lo que viene
adentro y el empaque a lo mejor está
costando un porcentaje más
considerable del producto que en sí
vas a consumir tú.

Yo creo que podrían ahí las empresas
empezar a hacer otro tipo de
mercadotecnia, para que reciban el
mismo beneficio económico sin tener
que estar perjudicando con todos
estos empaques nocivos.

Guillermo Masías,

Chiapas, México.

Me parece algo chistoso, porque creo
que en esta parte es la única donde
lo científico y lo religioso se une;
desde un punto de vista religioso yo
vengo de la tierra, del barro; desde
el punto de vista científico, según
Darwin yo vengo del mono, está
bien, vengo de la naturaleza.
La tecnología ha hecho que nosotros
nos sintamos diferentes en la
naturaleza, cuando nosotros somos
parte de esa naturaleza, somos
animales, lo único que nos separa de
ello es que somos racionales, pero la
razón no nos ha servido de nada.



Juan Antonio Fernández,
Guatemala.

La pregunta que creo yo que nos
tenemos que hacer es: si el modelo
de desarrollo actual en el que
vivimos de consumo, reproductor de
miseria en nuestros países es el que
tenemos que seguir, o somos
nosotros los que tenemos que
cambiar de modelo y proponer
nuevas alternativas para que haya
un desarrollo armónico y un
desarrollo entre la sociedad y la
naturaleza, en donde se respeten
tanto los valores culturales, los
valores étnicos, religiosos de cada
población.

José Liis Lezama, Moderador.

Cuando sumamos las pequeñas cosas

de cada quien y las miramos como

sociedad en general, vemos que son

grandes cosas, que pueden hacer

grandes progresos, grandes progresos

de esas pequeñ as contribuciones de los

individuos, a los grandes objetivos

nacionales o sociales.

Gonzalo Román, Veracruz, México.

Todos decimos «¿que mundo le vamos a

dejar a nuestros hijos?», pero nos hemos

preguntado ¿qué hijos le vamos a dejar a

este mundo?, o sea, si realmente tienen

las bases de una educación ambiental.

Adriana Valenzuela, Colombia.

Aquí estamos los que tenemos
interés, los que tenemos el
compromiso de trabajar con la paz
ambiental, ésta es la posibilidad de
intercambiar las experiencias y
fortalecernos.



Cesar Augusto Laverde,
Colombia.

Debido a la violencia también

existen grupos que huyen de sus
regiones y empiezan a colonizar
áreas protegidas, bosques naturales,
en un proceso de colonización
indiscriminado. Creo que ahí hay un
factor importante, pensar cuál sería
el papel de nosotros como
comunidad internacional, en esos

problemas ambientales.

htervendón, Guatemala

La basura la creó el humano y, por lo

tanto, es el humano el que debe ser

responsable de la basura.

Juan Antonb Fernández, Guatemala

Ante el avance del desarrollo no podemos

hacer nada, al contrario, el desarrollo

seguirá. Pero sí debemos asumir una

actitud muy responsable, de seguir

fomentando la cultura ecológica.

José Lufe Lezama, Moderador.

Esta sociedad industrial, con sus valores,

con su modernidad, todas las teorías de

la modernidad, solamente entiende la

naturaleza como un conjunto de materias

primas; la naturaleza no tiene un valor en

sí mismo, sino en la medida en que

satisface necesidades humanas. Habría

que ver si no estamos equivocados en

esa manera de concebir a la naturaleza,

porque nos lleva al autoenfriamiento, a la

autodestrucción.

Rocío Cedano, Guatemala.

Es muy importante la educación hacia los
niñ os. Pero todavía estamos a tiempo de

que los adultos se eduquen.

SiMa Gandara, Guatemala.

Nosotros no actuamos hasta que

tenemos el problema y hasta que no se

puede hacer nada más, no usamos

medidas de prevención y ese es un gran

problema.

Pablo Sun, Guatemala

Quiero pedir que nos unamos en una

lucha, pero no en una lucha de armas, de

guerras, y todo lo demás, sino en una

lucha pacífica, en una lucha en la cual

nosotros tengamos propuestas para

proteger el medio ambiente.



Mesa 1: La globalización,

instituciones.
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Joel, Chiapas, México.

Yo defino la globalización como uno de

los cuatro jinetes del Apocalipsis, y

también como un mal necesario.

Llena, Honduras.

Una buena propuesta es que se

fortalecieran las Instituciones de la

sociedad civil para que ellas fueran las que

pudieran entablar conversaciones con los

gobiernos y exigir pues, beneficios para

el pueblo también, no solamente

beneficios para los bloques, sino para la

comunidad que es al final de cuentas la

que termina perdiendo con este tipo de

procesos.

Camilo, Colombia.

La globalización precisamente es una

falta de respeto a la diferencia,

¿cómo pretender globallzar las cosas

cuando precisamente somos

diferentes?.

A

Claudia Calvin Venero, Moderadora.

Vivimos lo que algunos llaman el

paradigma Benetton, lo nacional piensa
local y actúa global, hay que

Internacionalizar los productos
Indígenas, la Internaclonallzaclón del

Subcomandante Marcos y no sólo la
Internaclonallzaclón Ideológica sino en el
mercado, el fetichismo de lo local; no hay
nada má s volá til y global y producto del
capitalismo que nos rodea, que la moda.



Alejandro, México.

Primero, hay que trabajar en la

modificación de instituciones; segundo,

modificación de valores; tercera,

modificación de conceptos. Es decir, si

empezamos a trabajar sobre

instituciones, que empiecen a laborar con

conceptos más humanos o con

conceptos de humanización.

José Fonseca, Angola.

Yo no se si la globalización fue una

estrategia de los países desarrollados

para poder -aún más- saquear las

economías de los países

subdesarrollados. Los países

desarrollados son los que invaden a los

subdesarrollados, ayudan a la corrupción,

y a la desorganización, de los gobiernos

de los países subdesarrollados.

Rafael Menchú, Guatemala.

Claire Andree, Quebec, Canadá.

¿A quién beneficia? He oído grupos
de todos los países, sur, norte, nadie
se beneficia muy bien de la
globalización, pienso que beneficia
únicamente a las empresas, no todas
la empresas, las grandes empresas
transnacionales y afectan la
capacidad de los gobiernos de
gobernar y la capacidad de las
pequeñas empresas nacionales de
vivir y actualmente vemos en los
gobiernos que tienen un discurso
que de vez en cuando es

antigubernamental, porque hay que
tener menos Estado, menos

servicios, menos, menos, menos,
para hacer la globalización, pero no
beneficia al pueblo.'
¿Cómo los pueblos pueden tomar el
control sobre sus vidas?

No hay que hacerle mala cara a este

proceso que estamos atravesando,

deberíamos de rescatar las posibilidades

que nos traen, las posibilidades como

países en vías de desarrollo.

Claudia Calvin Venero, Moderadora.

Yo creo que a un chiapaneco que tiene

problemas, de pobreza, de marginación,

le importa un demonio lo que es la

globalización. En Chiapas probablemente

el Subcornandante Marcos y dos o tres

gentes, pero no creo que ni los

Tojolabales ni los Tzeltales tengan acceso

a Internet.



Basselwit, Jamaica.

Para mí, la globalización es
básicamente esclavitud económica,
mientras que en el pasado
significaba esclavismo físico. Esto no
es capitalismo basado en ayuda al
desarrollo, porque no se está
realizando riingiin esfuerzo real para
ayudar a los países en desarrollo. Y
quiero escuchar realmente más
acerca de las estrategias que se están
empleando por los diferentes países,
para que pueda tener una
significación en mis discusiones en
Jamaica.

r

Hugo Cabezas, Venezuela.

¿Cómo podemos hacer los americanos,

entendidos como todos, para que en las

instituciones supranacionales exista la

representación del sector más

importante de toda nación, los pueblos

mismos?

Claudia Cávin Venero, Moderadora.

Los organismos internacionales

aparentemente se visualizan como el

símbolo supranacional de lo que va a

suceder ahora.

Robin, México, Distrito Federal.

A veces siento que la globalización
llegó a Latinoamérica antes de
tiempo, porque para empezar
primero necesitamos una
revalorización del ser humano.
Para que la globalización sea buena
para nosotros, debemos tomar en

cuenta los valores más importantes
del ser humano, que es la igualdad,
la libertad, la educación y sobre
todo el respeto dentro de todas las
razas, porque todas las razas somos

hermanas, no importa que uno sea
asiático y el otro azteca, todos
somos hermanos, y no es
unfíormamos, la globalización no es
uniformarnos, sino tomar lo bueno
de cada país.



Leslie Lemus, Guatemala.

Es mejor preparar a nuestra gente, a

nuestro país para ese cambio,

conservando nuestra identidad,

buscándola nosotros mismos. La

identidad depende de nosotros.

TofarI, Jamaica.

Estamos ayudando a aniquilar nuestra

propia economía, nosotros producimos

pero compramos en países del primer

mundo, creo que debemos comprar lo

local, para apoyar nuestra propia

economía.

Rafael, Tlaxcala, México.

La globalización no sólo crea una

esclavitud económica sino una esclavitud

del pensamiento, cómo está

empobreciendo la identidad de los países
para llegar a un lenguaje psicológico
unívoco, donde se pierde la pluralidad y
la identidad de las personas, de las

civilizaciones y de la cultura.

Oswaldo, México.

¿Por qué no hablamos primero de
nuestras miserias y reconocemos
nuestras deficiencias antes de

encarar los retos del futuro? En la
medida que no lo hagamos y en la
medida que seamos cobardes de
reconocernos y de vernos al espejo
como lo que somos, en esa medida
somos incapaces de encarar la
globalización.

Stephanle, Canadá.

Tenemos que desarrollar nuevas formas
de compartir el poder del conocimiento,
el poder de la organización, bueno, ir más
a la formación, que todos tengamos
capacidad de participar como líderes y
no concentrar los conocimientos entre
pocas personas.

Claudia Cávin Venero, Moderadora.

La globalización implica también una

especie de culto a lo bursá til, parece ser

que los nú meros de las finanzas son má s

importantes que los números de la

educación o del bienestar.



Henry Pereira, Colombia.

Los países pobres, estamos yendo
hacia atrás, el Estado ha olvidado
por completo sus compromisos en la
parte social, ahora casi se ha limitado
solamente a sus compromisos en la
parte económica para manejar lo
poco que tenemos, lo poco que nos
han dejado y en la parte política para
ver quien o cuales son los que lo
administran.

Jorge Wong, Laredo, México.

Se habla de globalización y esta a veces

se entiende de masas, de

acaparamiento global, pero nos afecta

como individuos, es ahí el problema.

Anna Kmzynski, Canadá.

Comercio justo como ima alternativa
al libre comercio. Otra alternativa

es el impuesto, gravar las
transacciones financieras para bajar
la presión de la bolsa de valores,
porque ese dinero no está
relacionado con nada, ese es el
problema que ha causado crisis que
hemos presenciado. El impuesto a
las transacciones bursátiles sería un

pequeñísimo porcentaje de cada
transacción que reduciría las
transacciones primero, pero luego el
dinero ganado por la transacción
sería colocado én un fondo social

para países pobres.

Claudia Calvin Venero, Moderadora.

Los grandes apóstoles de la

globalización nos dicen todos los días en

la televisión, en el radio, en la prensa,

hasta en nuestras familias, qué es lo que

hay que hacer.

Irma Irene, Distrito Federal, México.

Estamos dentro de un modelo

económico de corte neoliberal que
ayuda a profundizar las contradicciones
de los países ricos con los países pobres
a través de la globalización.

y



Paola González, Guatemala

Yo pienso que una de las cosas que trata

la globalización es, tratar de

homogeneizar al mundo, olvidando la

diversidad de culturas que nosotros

tenemos y en lo personal yo no estoy de

acuerdo.

Marie, Canadá.

En Norteamérica estamos muy

preocupados porque descubrimos,
desde los pimtos de vista filosófico,
ético y moral que hay muchos
problemas por la globalización,
como puede ser la aniquilación de
las diversidades culturales en el
mundo; es por ello que estamos
preocupados, así como por la forma
en que podemos afectar a los jóvenes
y las generaciones futuras.

Gentil, Colombia.

Hay que saber qué es la
globalización antes de criticarla o
satanizarla o ponernos de parte de
ella, lo que debemos hacer es una
reflexión, ¿cuáles son los pros y
cuáles son los contras?, y como
generación de relevo que somos
buscar la forma de mejorarla porque
ya está aquí y no la podemos sacar
corriendo.

Hay que humanizar la globalización,
somos nosotros los jóvenes los que
estamos llamados, desafortunada o
afortunadamente, a asumir las
consecuencias negativas y positivas
de la globalización. ,

Claudia Calvin Venero, Moderadora.

Parece que la globalización es el gran

concepto que hay que satanizar, y hay

quienes se han convertido en los

apologistas de la globalización, la

globalización es la panacea, hay que

globalizarnos a toda costa, sin saber sin

siquiera a ciencia cierta qué es lo que

significa este concepto.
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William CastOla, Colombia.

El narcotrá fico coadyuvó al fenómeno de

violencia y es hoy por hoy el que está

asesinando las voces que quieren y que

conciben un país en paz con justicia

social.

Wendy, El Salvador.

Yo pienso que para terminar con ese

problema de lo que es el narcotráfico,

tiene que terminar la demanda, ya que si

no hay un consumidor no puede haber

un vendedor, además de ir fomentando

más los valores morales.

T,

Slgrid Artz Colunga, Moderadora.

Tenemos un mercado diario constante de

12 millones de estadounidenses que

consumen drogas.

José, Morelos, México.

La indiferencia también es
violencia, pero si no empezamos a
cambiar esa actitud de indiferencia,
vamos a ser unas gentes violentas,
unas personas violentas pasivas.
La globalización fomenta la
violencia.
El crimen organizado afecta a las
democracias, entonces por qué no
la democracia puede afectar al
crimen organizado y yo lo comento
desde el punto de vista en que la
democracia no es nada más elegir a
un candidato, la democracia no es
sólo ir a votar, la democracia es una
forma de vida.
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Fredy Largo, Colombia.

El problema del tráfico de droga
jamás se va a acabar porque es im
negocio muy rentable, es im negocio
supremamente rentable.
Yo diría que es una excelente
propuesta la despenalización de la
comercialización de droga,

representaría de cierta manera como
un tipo de amenaza para el control
que ellos ejercen sobre nosotros
¿acaso el alcohol no lo es?

Participante de Sahara Occidentai.

El Sahara Occidental les pide que se unan

las voces de los países latinoamericanos

en favor de evitar la violencia en nuestro

país, y en este caso, específicamente

me refiero a lo que hace Marruecos, que

es violar la Carta Magna de Naciones

Unidas acerca de la determinación del

pueblo sharahui, de su

autodeterminación.

Sigrid Artz Colunga, Moderadora.

Consumir drogas si tiene un impacto en

la economía y el desarrollo de los países,

si nosotros nos insertamos como jóvenes

en el consumo de drogas, eso va

demeritando año con año nuestra

capacidad de fuerza laboral.

Israei Rgueroa, México.

La certificación ¿acaso no es para que

Estados Unidos pueda controlar

exactamente el mercado, ya que son el

mayor consumidor de coca del planeta?.

Karina Carin Carballo,

Distrito Federal, México.

Es bien fácil, nuestros países como
son pobres pelean una certificación,
si la peleamos porque nos pagan,
pero no lo hacen por evitar el
narcotráfico, sino para controlar la
salida de dinero, los que no están
dentro de su línea económica de
producción, a esos son los que hay
que atracar, y el narcotráfico
perfectamente está controlado por
los Estados Unidos.

Victor Hugo, Tiaxcaia, México.

Yo pienso que no debe legalizarse, no

tiene que legalizarse porque no estarnos

a tiempo porque el sistema educativo no

se ha preparado, la sociedad no está

preparada, no tenemos la información

suficiente de los problemas, las

consecuencias que causa el consumo de

drogas, entonces abrir una gran

posibilidad a un caos.



Pablo Wacar, Ecuador.

Hay investigaciones, hay
documentación, hay asesoramiento
de personas que están involucradas
en narcotráfico, pero no se hace
mucho por detenerlas porque ya
arreglan entre ellos, entre los jefes,
está en la policía, está en todo, y
entonces es muy difícil querer imo
luchar contra ese poder económico,
o sea, estrictamente es económico.

Sigrid Artz Cdunga, Moderadora.

El narco siempre ha existido, eso no es

nuevo, pero como ya se íes acabó buscar

comunistas, y ya no es legítimo andar

arrestando a defensores de derechos

humanos, ahora hay que perseguir en

verdad al narcotraficante.

Rafael, Tlaxcala, México.

En México fue muy famoso y fue vn
boom explosivo en los años setenta,
lo que se llamó la cultura o el
entretenimiento del narco o el

narcoentretenimiento. La cultura

del narco se infiltró en los medios de

comunicación, en la televisión, en la
música, hoy en día los Tigres del Norte
abarrotan foros cantando esa música

que crea héroes del narco, héroes de
la violencia, héroes del crimen
organizado y esto es muy grave,
porque está influyendo en la
formación de los jóvenes, de los
niños y en un país como México,
como otros varios países de América
Latina.

ik

'Á

Roberto Enríquez, El Salvador.

Los gobiernos deben tratar de

implementar una medida o un

mecanismo que regule o que al menos

pues trate de disminuir la circulación de

fármacos o de distintas drogas dentro

de los centros de readaptación o

centros penitenciarios.



DeFia, Colima, México.

Yo pienso que las drogas son un

problema y no deben ser consideradas

como normales, no debemos de

considerar que es bueno que se droguen,

y yo pienso que legalizarla es considerarlo

como normal.

Lilia Barrientes, Guatemala.

El compromiso de nosotros como

jóvenes para crear un efecto

multiplicador es ir transmitiendo esa

cultura de paz a nuestros vecinos, a

nuestros amigos, a nuestros seres

cercanos, para que ellos lo sigan

transmitiendo.

Gabriela Angelina, Rumania.

En Rumania, no existía el consumo
de drogas ni de narcotráfico, y ahora
bueno, por lo de la globalización y
por la integración de Rumania y la
apertura de las fronteras, entonces
ha llegado la droga y ya se está
introduciendo en escuelas, es algo
muy cotidiano, la gente se topa con
eso diariamente.

Mientras que la legalización esté
acompañada de información, de un
sistema educativo que incluya y sea
más enfático en este tema, permitiría
tener un mayor control sobre las
drogas y especialmente sobre la
comercialización.

José Eugenio Garabito, Guatemala.

Cómo es posible que tengamos que

sacrificar el hambre y la cultura de

nuestros niñ os por nuestros impuestos.

Van a ser futuros delincuentes sino los

corregimos y no los educamos desde
ahorita.

Sigrid Artz Colnga, Moderadora.

El 8% de los casos de lavado de dinero

que se investigan en los Estados Unidos,

también están relacionados con dinero

del narcotráfico, y hasta la fecha se

calcula que los estadounidenses gastan

anualmente cerca de 52 mil millones de

dólares, entonces estamos hablando de

cifras que cuando además las

contrastamos con los presupuestos que

nuestras instituciones tienen, pues se

vuelve poco menos que ridículo tratar de

combatir un fenómeno tan serio.
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Edgar Iván, Colima, México.

El crimen organizado yo pienso que nunca

va a cambiar por que los gobernantes son

los principales que están metidos en el

narcotrá tico.

Cristina Rivera, México.

Violencia engendra violencia, los
invitamos nosotros como mexicanos a

que todos trabajen en sus países y que

unidos formemos una red.

Pacía, Guatemala.

La violencia estructural, le hace dañ o a

la población y a la humanidad en general.

La falta de educación, salud, vivienda y
de empleo afecta a toda nuestra

población.

Ricardo Saogal, Colombia.

Hay mucha gente en las poblaciones que
el anhelo de vida es llegar a ser
narcotraficante porque eso te da acceso
a una mejor vida.

Sigrid Artz Colunga, Moderadora.

En México, se estima que cruzan por la

frontera cerca de 600 toneladas de

cocaína. Se estima que cerca de 2,500

muertes en lo que va del an o se han dado

en el país por las competencias

territoriales que están teniendo los

distintos carteles.

Bienvenido Alcántara^
República Dominicana.

Es un bombardeo muy persistente
que tienen a diario los medios y esa
es una de las cosas a las cuales el

gobierno también debe hacerle
frente, hacer que esos medios
poderosos de información sean los
primeros en conscientizar a que los
jóvenes no consuman la droga y que
así puedan tener un mejor
desarrollo, tanto intelectual como
individual.



Jairo Mera, Colombia.

Cada tarea que nosotros tnagamos es

una esperanza, es una forma de evitar el

consumo, es una forma de que los

jóvenes ocupen el tiempo libre, de que

no sean tentados a consumir enervantes

y también que no sean tentados a

comercializarlas ni mucho menos pedirla

a otros jóvenes.

Sigrid Artz Colunga, Moderadora.

Hasta hoy, hay alrededor de

cuatrocientos militares mexicanos

acusados de narcocorrupción; cerca del

20% de los municipios en México, de los

2,500, el 20% trabaja o está inserto en

alguna de las dinámicas del narcotráfico.

Laura, Ciudad Guzmán,

Jalisco, México.

Yo los invito a que se contacten con los

programas preventivos y que se

involucren en ellos, realmente la gente que

se necesita para llevarlos a cabo es nada

más que sea voluntaria.

I < I
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Mesa 3; La í^^rra y los refugiados. Helena Hofbauer fue la moderadora. Ella es
Licenciada eM^elaciones Internacionales (El Colegio de México) , Maestra en Estudios
de Paz (Uni\^^|^dad de Notre Dame, EE. UU. ) . Trabajó en ACNUR, con organizaciones
de yolantarioíMÉe las Naciones Unidas en los campos de refugiados guatemaltecos.
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Frase de: Fernando Portilla, Nicaragua

Ha sos ensayos y artículos sobre derechos humanos. .^Qiii'énes son las
víctimas de los conflictos hoy en día? ¿Son realmente efectivos loÍ mecanismos
internacionales y estatales para resolver las necesidad'Ss que surgen de j^óé conflictos?
¿Existen mecanismos para prevenir los conflictos. . . y cuál es tu soluci^j^innovadora?,
fueron algunos de los cuestionamientos principales de la mesa.



Participante de Fnlandia.

Para mí la imagen más obscura de la

guerra son niñ os pequeñ os con armas

en una guerra de adultos.

Helena Hof bauer, Moderadora.

Nosotros seamos de la religión que

seamos, o de la etnia que seamos, o de

la nacionalidad que seamos, tenemos que

crecer en un espíritu de tolerancia y más

que de tolerancia de respeto hacia los

demá s.

Anais, Tijuana, México.

La primera cosa que me viene a la mente

al oír la palabra guerra, es una fotografía

que vi en una revista, en la que salen dos

niñ os de doce añ os con unas metralletas.

Sebastián Gutiérrez, Nicaragua.

Cuando yo hablo o escucho hablar
de guerra, solamente pienso en los
diez años de guerra que tuvimos en
Nicaragua. Yo viví esa guerra, y
solamente pienso en una niñez sin
infancia, en una juventud que no
tuvo la oportunidad de
desarrollarse como debía, y en un
atraso tecnológico y científico, ya
que la juventud no se dedicó a
estudiar sino a la guerra.



Mahajoib Isas, .
República Arabe Democrática.

Cuando yo oigo la palabra guerra,
la imagen que me viene a la mente
es la de los campamentos de
refugiados que tenemos en nuestro
país, mujeres y niños que desde hace
más de 25 años están viviendo en un

desierto, en donde lo que hay es
sumamente árido, terrible.

Isaías Domingo, Angola

Yo lo que propongo es, que se

intensifiquen valores morales en los

programas de estudio, como la

cooperación, el compañerismo y la

tolerancia entre otros. Hagamos

programas comunitarios, a través de

diferentes organizaciones ya sea de

masas o políticas.

Alicia, Estados Unidos.

Lo que me viene a la mente cuando
escucho la palabra guerra, es una
portada que salió en una revista de
los Estados Unidos, en lo del
conflicto de Kosovo, ahí sale una
persona con la cara destrozada
porque había perdido a su familia y
bueno, me da una mezcla de varios
sentimientos.

yisca Bautista, Tamaulipas, México.

Cuando yo escuctno guerra me viene la

obscuridad. Me parece que la guerra es

el lado má s obscuro de la humanidad con

todas las perversiones, miedos, y las

debilidades que tenemos como seres

humanos.

Marb Set)astián,

México, Distrito Federal.

Guerra es intolerancia, falta de

humanismo y falta de comprensión de la
gente para la derná s gente.

Helena Hofbauer, Moderadora.

Lo que está pasando con las dinámicas

de los conflictos, es que se están

combinando identidades excluyentes con

violencia cotidiana e inmediata. Violencia

que se cruza horizontalmente, que afecta

a la sociedad directa e intencionalmente.



Fátima Cardozo, Angola.

Esto tiene que ser así, que los Estados
Urüdos paren de construir armas, y
que todos, todos, todos los recursos
que tienen para las armas y para las
bombas atómicás, que los dediquen
a programas para mejorar la vida
humana, pero para todo el planeta,
no sólo para ellos.

Pascask) Gómez, Oaxaca, México.

Creo que a través de la música, a través

de la poesía, del arte de la palabra

podemos Ir frenando estas cuestiones

que se han venido dando en el mundo.

Emmanuel Gómez, Costa Rica.

Hay que implantar un reto pero hay
que amar ese reto, no en el sentido
idílico ni romántico de amor, sino el

sentido de verdadero amor, de ese
amor que me hace querer de verdad
lograr lo que yo me he propuesto.
El verdadero amor es el que lleva a
los cambios.

Helena Hofbauer, Moderadora.

La no-intervención y la soberanía

nacional a veces sirven de cortina para

esconder la violación de derechos

humanos.



Martha Sánchez, Costa Rica

En cuanto a la guerra, lo primero que me

viene a la mentes es las 15 ó 24 mujeres,

no tengo el dato último, muertas en mi

país por violencia intrafamiliar.

Isaías Domingo, Angola.

La guerra es el dolor, la destrucción de

los tejidos humanos, la desgracia de la

humanidad.

Helena Hofbauer, IVtoderadora

La mayoría de los conflictos que se han

registrado desde 1989 han sido internos,

y el principal punto de conflicto como tal

ha sido con respecto al gobierno, a la

autonomía o a un incremento de poder

para algún grupo dentro del estado.

A pesar de que sean conflictos internos

se internacionalizan, porque producen

oleadas de refugiados que cruzan sus

fronteras y por lo tanto afecta de manera

directa a toda una región.

Adelina, San Luis Potosí, México.

Cuando yo escucho la palabra guerra, me

viene un sentimiento de profunda tristeza.

Diego Pacheco, Nicaragua.

Si nosotros cultivamos odio, odio

tendremos, si nosotros cultivamos

amor, amor obtendremos.

Alguien dijo que si somos capaces
de hacer guerra, seremos capaces de
hacer la paz, cierto, uno es más difícil
que lo otro, pero es posible eso.

Fernando Portilla, Nicaragua.

Al hablar de guerra solamente
recuerdo Nicaragua, uno de mis
hermanos murió en la guerra, en el
servicio militar y avm hay tristeza en
mi familia. Mi mamá todos los

diciembres llora y aún a pesar de
catorce o quince años no hemos
podido recuperarnos de esto,
todavía duele. Y duele también

ver a tantos niños huérfanos, a tantas

personas discapacitadas por la
guerra. Y solamente podría definir
la guerra con unas palabras de
Benedito Ruiz Barbosa: "El hombre

es el único animal que mata pero no
para comer".



Daniel Pinto, Angola.

La guerra es el desastre total.

Verónica Gracia, Guatemala.

Cuando oigo la palabra guerra hay dos

cosas que me vienen a la mente: la

primera es el silencio y la impotencia de

las personas afectadas, o sea, los civiles,
y la segunda la deshumanización de

aquellos que están al frente, que matan

a su propio hermano por una orden. No

sé porque lo hacen.

Pedro Rojas,^ Metepec,
Estado De México, México.

La mejor manera para obtener o
llegar a esta cultura de paz y romper
ese círculo vicioso en el que estamos
inmersos y lograr que se genere un
círculo virtuoso, es precisamente la
educación para la paz. Si fuimos
capaces de crear la guerra, estoy
completamente seguro y
convencido de que somos capaces
de inventar la paz.

Stephanie, Canadá.

Cuando oigo refugiados pienso en

rupturas familiares y sociales de manera

forzada y muy abrupta, situación en la

que se ven miles de gentes.

Helena Hofbauer, Moderadora.

Generalmente se construye una

concepción violenta del otro, se habla del

otro, no de un ser humano, no de un

igual, es otro distinto a nosotros, eso

contribuye a la intolerancia y al

desentendimiento. Hay que hacer frente
a la violencia cotidiana de manera

novedosa, innovadora y muy ingeniosa.
Por ejemplo haciendo teatro, poesía

literatura, música, para tratar de unir a
las personas, que convivan, que se llegue
a términos de reconciliación, para ir

acabando con esa aversión al otro. Creo

que todos podemos hacer mas de lo

que creemos y espero que de verdad

fortalezcamos lo que es la cultura de paz
en nuestras vidas.



Martha Sánchez, Costa Rica.

Creo que una conclusión es que de

alguna forma, la cultura de la violencia es

lo que debemos de ir acabando e ir

reconstruyendo en la práctica cotidiana.

Verónica García, Guatemala.

Los himnos nacionales de cada nación si

se ponen a analizar, hablan de guerra,

hablan de vencer o morir, hablan de

defender con las armas a la patria, nos

crean un falso patriotismo.

Karen Guerrero, Nicaragua.

Escuchar la palabra guerra para mí es

desunión de la familia, desintegración,

soledad, muerte y mucho atraso.

Helena Hofbauer, Moderadora.

En la primera guerra mundial, se estima

que el 10% de las víctimas eran civiles, y

el 90% eran combatientes. Hoy al final del

siglo XX, se está viendo que el 90% de

las víctimas son civiles y el 10%

combatientes.

Yesenia Fallas, Costa Rica.

Helena Hofbauer, Moderadora.

Independientemente de que nosotros

podamos tener una visión de lo que nos

parece justo o no, tenemos que tener en

claro que la justicia es algo muy subjetivo,

pero lo que no es justo es que se haga

uso de las armas y de la violencia para

exigir justicia.

Lo primero es que yo siento a veces

como que caemos en una apatía, y en el

problema del otro y de la otra, y entonces

decimos, que bueno que aquí no hay
guerra o cosas así y entonces no

sentimos el problema como de todos,
como nuestro, sino que es el problema

de los demás.
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Mesa 4: Los derechos humanos. Liliane Loya fue la moderadora. Ella es Liceiigiad3
en Relaciones Internacionales (Instituto Tecnológico Autónomo de México), su
profesional "Los Derechos Humanos en el proceso de paz de Guatemala" mereció el 2^-
Premio Nacional de la Comisión Nacional de Derechos Humanos. Es miembro
equipo de educación de Amnistía Internacional-México y coordinadora de educacióC
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difusión de Sin Fronteras, organización humanitaria protectora y promotora de los
lerejAos humanos de los migrantes y refugiados. ¿Cuál es la importancia de los
leréchos Humanos para la paz? ¿Cuáles son los elementos que constituyen los
fe rechos Humanos? ¿Qué tan importante es ser ciudadano de algún país para que pueda
[ozar de sus Derechos Humanos?, fueron algunos de los cuestionamientos principales
le la mesa.
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Misael VallecBIo, Honduras.

La cultura de los derechos humanos es

el respeto entre todas las partes sin tener

ninguna discriminación por raza, religión,
o credo. '

Rosarnda, JaTisco, México.

La gente cambia, los estados cambian,
las ciudades cambian, todo cambia, y creo
que también los derechos humanos, así
sean escritos, hablados, platicados,
comentados, deben de evolucionar igual
que la gente.

UTiane Loya, Moderadora.

Es difícil construir una cultura de
derechos humanos si no se empieza por
la tolerancia, y esto quiere decir que haya
un respeto a la diferencia.

Participante De Africa.

La soberanía es un gran problema,
porque si hay una crisis de derechos
humanos en xm país, está en la Carta
de las Naciones Unidas la no

intervención por otros países,
entonces es un dilema que es difícil
salir de él. Los gobiernos están
regidos por intereses económicos,
entonces muchas veces no

podemos confiar en que los
gobiernos digan aquí no hay crisis
de derechos humanos, porque lo
que se busca es decir vengan a
invertir en mi país, y venden a los
países como que son muy atractivos
para invertir, no van a decir la
verdad sobre la situación de los
derechos humanos.
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Jesús Álvarez, Venezuela. N

Todos sabemos que los derechos

humanos, o todo derecho, no es un

asunto puramente positivo, puramente

de formulación de alguna de ley, creo que

va mucho más allá de eso.

Ismael.

Nosotros los latinoamericanos

podríamos decir que estamos en
piiúnos de los derechos humanos, y
muchas de las instituciones que
trabajamos con derechos humanos
estamos en simple denuncia, otros
en acción, otros están en
capacitación, pero todavía hay
mucho de que hablar con respecto a
los derechos humanos.

Nayeli, México.

Un proyecto por más inteligente, por
más viable que pueda ser, si no
cuenta con la conciencia individual,

dirigida hacia una meta en
específico, tma meta compartida, no
se puede llevar a cabo, entonces yo
creo que una de los avances más
grandes que se ha hecho en cuanto a
derechos humanos es el

reconocimiento de que sin
conocimiento no podemos hacer
nada.

Waiian Castilo, Colombia.

Hoy hay un régimen de impunidad. Esta

es una de las grandes crisis en el tema

de los derechos humanos.

Verónica, Perú.

En la medida en que conozcamos todos

nuestros derechos, podremos hacerlos

respetar.

üiane Loya, Moderadora.

No podemos hablar de un ser humano

completo, si le quitamos el derecho a

decidir sobre su familia, no podemos

hablar de tolerancia, si a la persona no le

damos opción de decidir cuá I va a ser su

religión. Pero tampoco podemos hablar

de que se está construyendo una cultura

de derechos humanos, una cultura de

paz, si no se están dando las condiciones

materiales para que las personas puedan

tener un desarrollo digno.



Part'icpante De Africa.

Pienso que el hecho de que estemos

aquí discutiendo sobre derechos

humanos significa un gran avance, pues

hace diez años no se discutían estos

temas.

Liilane Loya, Moderadora.

Ha habido un avance en cuanto a que

ya existe una crítica de la comunidad

internacional sobre situaciones

específicas de violación de derechos

humanos, pero todavía hay muchas

situaciones que se callan.

Karha, Shaioa, México.

De nada me sirve a mí enterarme de los

problemas internacionales, si yo misma en

mi casa no estoy respetando los

derechos humanos de mis hermanos, de

mis padres, de mis propios vecinos y de
mi propia persona.

Ricardo, Colombia.

Me parece que en estos 25 años los
derechos humanos han progresado
en cuanto a formulaciones escritas y
a tratados, me parece que debe
distinguirse mucho entre lo que está
escrito y la realidad. Creo que en la
gran mayoría de los países
latinoamericanos no hay una
correlación entre las constituciones

de los tratados de derechos humanos
y lo que se hace en la práctica; creo
que las declaraciones de derechos
humanos son letra muerta.

Luis Ortega, Puebla, México.

Es lamentable el hecho de que los
derechos humanos se violen uno
tras otro, y para empezar que no se
sepa. Yo creo que hay una
declaración universal de los
derechos humanos que tal vez no
muchas personas conocen, y que
por lo tanto no pueden exigir, no
pueden hacer que se respeten, por
lo que yo sugiero que deben
establecerse campañas, como esta,
de información, de concientización
porque la información es decisión.



Verónica, México.

Yo diría que los derechos humanos no

han avanzado mucho en estos 25 anos

porque vivimos en un mundo lleno de

convulsiones y de guerras.

Mogta, Sahara Occidental.

Estamos en un mundo más globalizado,

má s interrelacionado y me parece que

hay que redefinir los derechos humanos,

y nosotros como jóvenes lo que

podemos hacer es cultivar una cultura

de paz entre todos.

Henry> Colombia.

En mucho somos responsables de lo
que pueda pasar en el orden social,
yo creo que los hombres estamos
para hacer y deshacer y por eso ya
se ha perdido esa concepción de
pensar que cada quien tiene su
espiritualidad, cada quien tiene imas
ideas que respetar, y yo creo que se
nos ha acabado también el alma, o

mejor dicho, tener esa concepción de
humanismo. En la guerra se matan
unos a los otros, y en la posición
indígena yo creo que eso es pensar
que ya se ha terminado de tener un
corazón humano.

Tenemos que alzar nuestros valores

desde el fondo para poder continuar con

la paz.

Lufe Eduardo, Guatemala.

Pareciera como que ser defensor de los
derechos humanos es estar en contra del

gobierno, y no necesariamente. Yo creo
que los derechos humanos son violados
principalmente por quien tiene el poder,
pero no sólo es el gobierno o quien tiene
el poder quien los viola.

Lliane Loya, Moderadora.

Podemos hablar de una cultura de

derechos humanos cuando existe

tolerancia, cuando no existe

discriminación por género, raza, religión,

credo, opinión política, pertenencia a un

grupo social, etc.



Pablo Huaca, Ecuador.

Los derechos humanos no creo que se

deban pedir de rodillas, se deben exigir; y

la responsabilidad no es sólo del gobierno,

sino la responsabilidad debe ser

compartida con todos.

Liiiane Loya, Moderadora.

La impunidad es uno de los principales

obstáculos para la vigencia de los

derechos humanos.

Jacobo Domínguez, México.

Los derechos humanos son absolutos,

como tales entonces no pueden estar

limitados por las decisiones de los

gobiernos.

Michelle, Canadá.

La globalización responde a ese
juego que está pasando en el mundo
que el mundo está dominado y
dirigido por intereses económicos y
ya no son más ni la identidad política
o ideológica la que manda en el
mundo, son grupos o entidades
económicas; en ese sentido la

globalización tiene aspectos
perversos.

Lo ideal sería que verdaderamente lo

que estuviese planteado en el orden

jurídico, fuese aquello que se realizara en

la sociedad, pero esa separación que

cada vez es mayor, es precisamente uno

de los grandes problemas no sólo de los

derechos humanos, sino del derecho en

general.

Ménica, México.

No debemos esperar nada má s que el

Estado, o que la ONU, o que las

organizaciones actú en solas, creo que

debemos interactuar juntos todos.



□íane Loya, Moderadora.

La educación en materia de derechos

humanos es un instrumento para hacer
frente a este reto.

Yo creo que hemos hablado mucho sobre
los derechos humanos a nivel global, pero
también creo que debería ser importante
manejar que no sólo el gobierno, sino que
también la cultura muchas veces viola los

derechos humanos.

Waiian Casttlo, Colombia.

Son culpables lo que ejecutan una acción
en la violación de los derechos humanos,

pero en el momento en que me calle y
haga silencio, soy culpable por omisión. Es
una reflexión también que quiero que
hagamos.
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Mesa. 5: Coinunicación e incomunicación: tecnologías informáticas y medios masivos de
comunicación. Manuel Gameno fue el modenadon. El es Maestro en Sociología (Universidad
de Indiana, EE.UU.), maestro en Relaciones Internacionales (Universidad de Yale,
EE. UU.). Es coordinador del Diplomado de Comunicación Internacional (Instituto
Tecnológico Autónomo de México) y profesor del mismo instituto. Ha publicado
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Frase: Fabiola Cerón, México.

diversos ensayos sobre comunicación internacional e información y tecnología en,
revistas especializadas. ¿Cuál es el papel de los medios en las sociedades
contemporáneas? ¿Existe una hipermediación? ¿Cuáles son los horizontes de la
comunicación global ante el actual desarrollo tecnológico?, fueron algunos de los
cuestionamientos principales de la mesa.



Ricardo, Argentina.

Yo no veo la información como un

problema, sino en como se le usa.

Elena, Colima, México.

Debemos formar un criterio para tener

la capacidad de elegir qué nos conviene

para nosotros, para la familia y para el

medio que nos rodea.

i

Manuel Camero, Moderador.

Si nosotros estamos seguros de nuestra

cultura localmente, no debe de

preocuparnos abrirnos a la información

que viene de otras partes.

Reyna Rodríguez, México.

Nosotros debemos aprender a utilizar la

información porque ya está afií.

Jaime Ocaña, México.

Se está viviendo una cultura de la

imagen a base del consumo, y es
cierto que va disminuyendo lo que
serían las tradiciones locales, porque
va influyendo en la vida cotidiana y
no se toma en cuenta todo el cambio

que estamos viviendo a diario.



Libio, República Dominicana.

Creo que regular las informaciones
que se están transmitiendo, tanto a
través de Internet como de los

medios masivos, ya sea la televisión
o los medios de más audiencia, la

radio, lo que sea, sería de mucha
ayuda pero creo que no tendría tanto
efecto si no se cultivan valores.

Particpante de Canadá.

El problema a la hora de establecer una

regulación es que puede conducir a

limitar la diversidad.

Fabiola Cerón, México.

Si el estado, o el sistema de
educación no nos dan las

herramientas culturales y
educativas para poder elegir lo que
es bueno y lo que es malo,
simplemente la población va a estar
totalmente susceptible a cualquier
mensaje que venga de los medios
de comunicación.

Jaime Ocana, México.

Bá sicamente le estamos dejando todo el

paquete a las instituciones y no estamos

tratando de proponer que podemos

hacer como pú blico, porque simplemente

ellos son ricos gracias a que nosotros

somos consumidores.

Manuel Camero, Moderador.

Tenemos que prepararnos como cultura,

para poder exigir realmente a los medios

de comunicación un esquema amplio

donde la participación social, la

participació n democrá tica de la sociedad

nos lleve de alguna manera a asegurar

que este flujo de información realmente

represente a la sociedad, a la comunidad

y a los distintos intereses dentro de una

misma comunidad.

Carlos, RepúbfcaDorninIcaha

Nosotros que estamos aquí tratando

este tema hoy, cuando seamos

senadores o diputados, apú ntenlo en su

agenda y vamos nosotros entonces a

legislar aunque sea dentro de veinte o

treinta an os.



Matón López, Honduras.

Los llamados a regular los medios de

comunicación, somos nosotros mismos

como sociedad, no consumiendo

cualquier cosa.

Libio, República Dominicana.

Yo creo que es el gobierno quien
debe actuar de manera directa con

los medios masivos estableciendo

leyes que regulen lo que sí se debe
ver y lo que no se debe ver, no desde
el marco de ideologías personales,
sino desde el marco de lo que
conviene para el crecimiento y el
desarrollo de la persona.

Israel, Puebla, México.

Cada quien es dueño de la información

que sabe que posee según su radio de

influencia con respecto a la información

y su cercanía a quien la genera.

Víctor, Tlaxcala, México.

Si empezamos a regular la
información, ¿quién tiene la
autoridad primero para decir qué
podemos ver o qué no podemos
ver?, y ¿quién tiene la autoridad para
decir esto es malo o esto es bueno
para los niños?.

Manuel Gamero, Moderador.

Establecer que es lo que queremos para

nuestras sociedades, implica participar

en la regulación de la información que

va a circular en cada una de estas

sociedades.



Melanie, Guatemála.

Los medios de comunicación son

básicos, pero creo que la información

está siendo distorsionada.

Selene, Tabasco, México.

Yo creo que todos somos dueños de la

información, algunos tienen mas acceso,

otros menos.

Amparo, México.

Que no fiaya límites en la información

política, en la información social, en la

información cultural y científica; pero lo

que es amarillismo, pornografía,

consumismo, afií debe haber regulación.

Manuel Camero, Moderador.

Por lo que tenemos que abogar también

dentro de esta cultura de paz, es por el

respeto a la diversidad.

XjBo Ramírez,

Repú blica Dominicana

Los medios de comunicación son de

doble filo como todos lo sabemos. Se

pueden utilizar para construir, pero

también para destruir.

Héctor Villarreal, México.

El abaratamiento de la tecnología
permite ponerla al alcance de más
grupos. Vemos una pulverización de
los contenidos, es decir si antes
teníamos un programa cultural
ahora tenemos diez, sin embargo
también hay más programas malos.

José Montes, México.

No me da tanto miedo que se dé una

regulación, lo que me da miedo es quien
va a decidir lo que se va a hacer.



Manud Camero, Moderador.

A veces es muy fácil hablar de "nuevas

tecnologías" pero no es tan claro definir

cuando se vuelve vieja una tecnología.

Fabiola Cerón, México.

Bajo la reflexión de lo global y lo
local, pienso que la solución para
hacer ese contrapeso a la inserción
de programas de importación, es dar
más espacio a las producciones
locales.

Víctor Moscoso, Guatemala.

El aumento y transmisión de
información especialmente de una
cultura dominante, atenta contra la

diversidad, especialmente de países
multiculturales como el nuestro.

Manuel Camero, Moderador.

La regulación de información, la

regulación de contenidos, es un tema que

se nos plantea como un gran desafío

para los próximos anos.

't



i m Al fhai del encuentro

1^'

'SuL

1. La revalorización del ser humano implica una reconsideración de sus afectos, de su cuerpo
y de su ser.

2. ¿Cómo no va a haber conflicto fuera de nosotros, si el conflicto se inicia dentro de nosotros
■ mismos?

3. El peligro de la tolerancia es que se convierta en indiferencia.

4. La indiferencia también es violencia.

5. Si queremos erradicar la violencia, tenemos que fortalecer la educación.

6. La familia está sometida a una serie de ataques que han roto los vínculos morales y
espirituales. Estos son esenciales para la construcción de la paz.

7. Es importante poner el afecto, el amor, en primer lugar.

8. La historia personal de cada uno de los miembros de la pareja suele ser fuente de violencia
intrafamiliar y desintegración.

9. Romper ideales negativos y estereotipos como el machismo, propician la paz en la familia,
la comunidad y la sociedad.

10. La educación sexual nos obliga a analizar cómo nos vemos, cómo nos relacionamos y
cómo nos comportamos. Con ella, podemos integrarnos mejor.

11. Estamos cuestionando y construyendo nuevas formas de relación, a partir del cambio
social y de los nuevos problemas de salud como el SIDA.

12. El condón es el símbolo de esta transformación.

13. Los derechos sexuales se basan en el derecho a la felicidad y el respeto a la diferencia.

14. Una cultura preventiva debe ir acompañada por una educación basada en valores.

15. La salud es un problema integral que incluye a todos y a cada uno de nosotros.

16. Los sistemas de salud han sido tradicionalmente muy verticales. En ellos los profesionales
han sido los dueños de la verdad y del saber; los pacientes, entes pasivos en sus propios
procesos de salud y enfermedad.
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17. Todos debemos resolver el problema de las drogas.

18. Hay que encontrar nuevas formas de construirnos, de valorarnos, de comunicarnos, de
imaginarnos, de romper esquemas entre los géneros y las generaciones para buscar la
equidad partiendo de la armom'a y la tolerancia.

19. Los jóvenes tenemos que poner las cosas en su lugar.

20. Debemos trabajar en lo local, desde las organizaciones de base. Esto influirá
indiscutiblemente en la mejoría de nuestra calidad de vida.

21. Debemos aprender a resolver las pequeñas cosas de nuestra comunidad en el mundo
complejo y global en que vivimos.

22. La globalización constituye un reto de largo plazo para nosotros los jóvenes. También
riesgos, como el desempleo.

23. La democracia es ruidosa, incierta, es un valor que buscamos; es también un método,
tiene muchos significados. Está en las culturas y en las luchas sociales.

24. Hay que humanizar la globalización.

25. Aprendamos a usar la globalización para construir la paz. »

26. La democracia descansa en la responsabilidad ciudadana, en la responsabilidad de
nosotros los jóvenes.

27. La democracia empieza en el individuo, se extiende a lo electoral, pero no se agota en el
voto.

28. Es necesario pensar y resolver los problemas del medio ambiente de una manera más
integral.

29. Es necesario formar una red con todos los grupos juveniles que trabajan el medio
ambiente, los derechos humanos, la educación, la cultura, la comunicación y la paz.

30. Debemos participar en la construcción de instituciones más justas, que no estén
controladas por los intereses de pequeños grupos.

31. Necesitamos instituciones que distribuyan los beneficios de manera más equitativa y
que sean capaces de responder a los problemas de la gente.

.'"li
>1



32. Los medios de comunicación se pueden utilizar para construir o para destruir, t

33. Debemos asegurarnos que los valores familiares que se presentan en los medios no sean
destruidos.

34. Necesitamos una ética de la comunicación. Vivimos una cultura de la imagen a través
del consumo.

35. Es necesario regular los medios, para evitar que quienes los controlan sigan teniendo la
ventaja de engañar.

^, Tn A ^ • T i." can ntras partes del mundo, se violan frecuentemente los36. En América Latina, como en otras

derechos humanos.

37. Los gobiernos no pueden violar el respeto a la integridad física y moral de las personas.

38. Durante la última década de este milenio, han muerto más de dos millones de tunos en
.  .vaíiirtTiP^í de niños refugiados, y 28 millones viven en conflicto

guerras. Existen cinco millones ue i , .
permanente. Estas son las generaciones del futuro.

39. Hay que destruir el círculo de la violencia, educando para la paz.

40. Hay que luchar contra la violencia y hay que impedir que la democracia se utilice como
pretexto de intervención en nuestros países.

41 Que se unan la voces del mundo; unamos nuestras voluntades, jóvenes de esta Cumbre,
en favor de todos los pueblos que hoy, en estos minutos, son víctimas de la violencia, de la
intolerancia y de la exclusión.

ri; i

Pasemos, jóvenes de la Cumbre, amigas y amigos,
de las Palabras a los Hechos.

¡Actuemos!

iBik á



Slaff
Rufino Alamilla Mendoza

Coordinador del restaurante La Terraza

Fernando Alcántara R'wera

Auxiliares en la coordinación de transporte, recepción y despactio de
participantes

Ma. Isabel Altamira Salazar

Coordinadora de restaurante Cúpula, casa de cambio y cajero automático,
área de registro y material de papelería

Juan Carlos R. Alvarez De La LLave

Coordinador de mesas de registro, recopilación de material de Información,
revisión e instalacón de salas

Patricio Araya Zúñiga

Coordinador de logística y montaje

Sergio Arellano García

Coordinador de mesas de trabajo, transporte de moderadores, recepción

y despactio de participantes, trámites en el aeropuerto

Francisco Gastan eda

Apoyo logístico

Flor Castro Martínez

Instalación de base de datos, revisión e instalación de la sala 10, mesa de

información

Gerardo Cfnong Lozano

Coordinador de conferencias magistrales, espectáculos, fiesta mexicana,

agencia de viajes, proyeccionistas

Sergio Como

Recepción de materiales (servicio de fotocopiado, estenógrafo y

materiales de oficina)

Manuel Cortes Rico

Auxiliares en la coordinación de transporte, recepción y despacho de

participantes

Miguel Ángel Domínguez
Coordinador de soporte técnico, equipo de cómputo

SiMna Clara Elgarte Rico

Coordinadora del restaurante Meseta, recepción y despacho de

participantes, apoyo logístico, instalación de Grafiti

Martha Alicia Escobar Rosas

Recepción, revisión e instalación de la sala 10, mesa de información

José Antonio Farfán Flores

Coordinador de hospedaje y recepción, stand Institucional, zona de

información, panel de mensajes, stand de fotografía

Arturo Fuentes

Fotógrafo de la exposición "JÓVENES 2000", fotografías del evento

Julio César Galindo

Apoyo logístico

Griselda C. García González

Coordinadora de actividades deportivas, área de registro, recepción y

guarda de implementos

Diño Rafael Gurié rrez Herná ndez

Coordinador de recepción nacional, supervisión casa de visitas, módulo de

traducción simultanea

Alejandra Fíernández Aguirre
Coordinadora de transporte, recepción y despacho de participantes,

trámites en el aeropuerto, foro de expresión juvenil

Ménica Jacinto Vázquez
Coordinadora de actividades culturales, montaje de talleres, recepción y

despacho de participantes, apoyo logístico

Emma López Medellín
Coordinadora de recepción y despacho de participantes, apoyo logístico,

apoyo en coferencias magistrales y mesas de trabajo

César Lugo Ruíz
Coordinador de recepción Internacional y coordinación del auditorio,

recepción y traslado de conferencistas

Leonel Luna Estrada
Coordinador de transporte, recepción y despacho de participantes,

trámites en el aeropuerto

Juan Miguel Martínez Mallen
Coordinador de médicos de apoyo, instalación de discoteque, sala de

moderadores, noticias de la cumbre

Verónica Martínez Robles
Montaje de señalización, diseno de imagen de la Cumbre y objetos

promocionales, mesa de información

Juan Carlos Rico Campos
Coordinador de recepción y despacho de participantes, apoyo logístico,

transportación interna, foro de expresión juvenil

Rubén Darío Ruíz Moncayo
Coordinador de hospedaje y tralado de los moderadores

Juan Antonio Valtierra Ruvalcaba

Coordinador de prensa

David Villada Manzaneta

Coordinador de transporte, discoteque. instalación de servicio
estenográfico y sistema de traducción, recepción y despacho de

participantes, trámites en el aeropuerto

Alfredo Villegas Contreras

Coordinador de transporte, traslado de recursos materiales y equipo
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